

konsumen memperoleh rasa nyaman dan senang karena harapannya telah terpenuhi. Selain itu kepuasan pelanggan juga sering dijadikan sebagai salah satu tujuan utama dari strategi pemasaran bisnis, baik bisnis yang dijalankan dengan memproduksi barang maupun bisnis jasa.

Keberhasilan strategi pemasaran suatu usaha dapat dicapai jika kepuasan pelanggan telah terpenuhi. Namun untuk memperoleh kepuasan pelanggan tidaklah mudah, karena tiap pelanggan memiliki tingkat kepuasan yang berbeda-beda walaupun membutuhkan produk yang sama. Proses pemenuhan kepuasan pelanggan tidak hanya membutuhkan produk atau jasa yang berkualitas saja, namun juga membutuhkan adanya sistem pelayanan yang mendukung. Sehingga para pelanggan akan merasa senang dengan produk atau jasa yang dibutuhkan, serta nyaman dengan pelayanan yang diberikan.

Adanya kepuasan pelanggan ternyata juga dapat mempengaruhi omset penjualan yang dihasilkan. Jika pelanggan merasa puas akan suatu produk maka permintaan akan meningkat dan omset penjualan pun ikut naik, sebaliknya jika pelanggan tidak merasa puas maka permintaan akan menurun begitu juga dengan omset penjualannya. Hal penting lainnya yang harus diperhatikan yaitu, pelanggan yang kurang puas dengan suatu produk tidak akan membeli ataupun menggunakan lagi produk yang kita tawarkan. Selain itu pelanggan yang kurang puas juga dapat menceritakan kepada konsumen lain tentang keburukan produk yang mereka dapatkan, sehingga dapat menimbulkan citra buruk di kalangan

Dengan demikian, bahwa melihat pentingnya mutu pendidikan dalam menghadapi persaingan global, maka pesantren harus berbenah diri dalam rangka untuk mengadakan suatu perubahan diantaranya bagaimana cara memenej pesantren yang menjadi pilihan utama oleh masyarakat, serta mampu menjawab kebutuhan masyarakat yang semakin kompleks.

Oleh karena itu, dengan semakin besar kebutuhan masyarakat, maka lembaga pendidikan harus mampu membuat sebuah perubahan yang drastis agar tidak ketinggalan dengan bangsa lain, maka sekarang ini pesantren harus merubah manajemen mutu pendidikan untuk menghadapi tantangan globalisasi.

Tantangan globalisasi semakin besar, maka pesantren harus mempunyai manzeta yang kuat agar tidak terjadi pergeseran yang menimpa di lembaga pendidikan Islam, oleh karena itu harus mampu mewujudkan IMTAQ dan IPTEK ditengah-tengah pesantren. Dengan adanya hal tersebut, maka persaingan yang begitu ketat dan cepat, pesantren harus secepatnya melakukan perubahan manajemen dalam rangka untuk menjaga mutu pendidikan. Mutu pendidikan harus dimulai dari sistem manajemennya, mulai dari pola kepemimpinan, budaya, kultur dan sebagainya.

Dalam hal ini, karena pesantren sebagai lembaga pendidikan Islam harus memerankan dirinya sebuah lembaga yang membawa perubahan, karena pesantren juga sebagai figur. Namun demikian, bahwa kalau dilihat sekarang ini, banyak pesantren yang belum mampu menghadapi tantangan global apalagi yang terkait dengan sains dan teknologi. Disinilah, bahwa

akhlakul karimah. Disisi lainnya, pesantren mampu mengembangkan sains dan teknologi dalam rangka untuk meningkatkan daya saing umat. Persaingan itu sangat ditentukan oleh pesantren yang mempunyai fleksibilitas dalam menghadapi tantangan dan kebutuhan masyarakat yang global. Karena itu, sains dan teknologi merupakan kata kunci sukses yang harus ditanggapi secara positif oleh pesantren, sehingga pengaruhnya sangat besar dalam kebijakan pengembangan kurikulum pendidikan pesantren. Karena eksistensi pesantren telah lama mendapat pengakuan dari masyarakat. Kiprah pesantren cukup besar dalam ikut mencerdaskan kehidupan bangsa serta memberikan sumbangsih yang cukup signifikan dalam penyelenggaraan pendidikan.³⁹

Bukan hanya kurikulum yang bisa membawa pengembangan pesantren ke depan tetapi *stakeholder* pesantren sangat penting untuk memenuhi kebutuhan masyarakat. Dengan adanya stakeholder yang mumpuni tetapi elemen-elemen yang lain juga penting dalam rangka untuk menunjang peningkatan mutu pendidikan pesantren. Oleh karena itu, standar mutu pendidikan pesantren harus diarahkan pada sistem pendidikan, yaitu *input*, *process*, dan *output* pendidikan pesantren. Dengan demikian, bahwa adanya *input* pendidikan pesantren, yaitu terkait situasi dan kondisi lingkungan pesantren, misalnya wali santri, masyarakat, pemerintah. Input SDM pondok pesantren, yaitu ustadz-ustadzah, tenaga kependidikan dan lainnya. Input misi dan kebijakan pimpinan pesantren yang terkait dengan

³⁹ Nur Efendi, *Manajemen Perubahan di Pondok Pesantren; Konstruksi Teoritik dan Praktik Pengelolaan Perubahan Sebagai Upaya Pewarisan Tradisi dan Menatap Tantangan Masa Depan* (Yogyakarta: Teras, 20140), 6-7.

pengembangan pendidikan pesantren, dan juga tentang bahan dan metode, strategi, media, sistem pembelajaran pesantren, sekaligus input sarana dan prasarana yang mendukung adanya kegiatan KBM pendidikan pesantren. Bermutunya sebuah lembaga pendidikan akan dihasilkan dari input pendidikan pesantren, sehingga peran *stakeholder* secara menyeluruh akan menghasilkan output pendidikan yang bermutu pula.

Semangat kerja *stakeholder* merupakan evaluasi pendidikan pesantren yang akan menjadi penetapan standar mutu pendidikan. Dengan demikian dengan standar mutu pendidikan itu akan menjadikan landasan untuk peningkatan mutu pendidikan pesantren dalam rangka menghadapi di zaman era globalisasi.

Dengan demikian, dengan adanya standar mutu pendidikan pesantren akan mampu menghadapi daya saing di era global, ke depan pesantren akan menjadi berkualitas atau bermutu, sehingga pesantren sebagai pilihan utama untuk menempatkan anak yang menjadi generasi anak bangsa yang berakhlakul karimah.

4. Budaya Mutu Pendidikan

Perkembangan zaman begitu cepat, dengan adanya perkembangan Ilmu Pengetahuan dan Teknologi (IPTEK) semakin canggih dan terus mengglobal sehingga berdampak kehidupan manusia di muka bumi ini. Semakin berkembangnya IPTEK tersebut manusia dituntut untuk semakin maju pula. Peningkatan mutu pendidikan merupakan salah satu prioritas pembangunan di bidang pendidikan nasional dewasa ini dan mendatang.

Kiai, yang mengandung arti tua atau sacral, keramat dan sakti. Pada perkembangan selanjutnya, dikenal istilah kiai-santri.⁴⁵

Sedangkan menurut Johns, sebagaimana dikutip Dhofier, bahwa pesantren berasal dari Bahasa Tamil yang berarti guru mengaji. Sedangkan C.C. Berg, juga dikutip oleh Dhofier, mengatakan pesantren berasal dari bahasa India *shastra* yang berarti buku-buku suci, buku-buku agama, dan buku-buku agama atau buku-buku tentang ilmu pengetahuan.⁴⁶ Robson, sebagaimana dikutip dalam bukunya Asrohah, berpendapat bahwa kata santri berasal dari bahasa Tamil *sattiri* yang diartikan orang yang tinggal di sebuah rumah miskin atau bangunan secara umum.⁴⁷

Pondok pesantren adalah gabungan dari pondok dan pesantren. Istilah pondok, mungkin berasal dari kata *funduk*, dari bahasa Arab yang berarti rumah penginapan atau hotel. Akan tetapi didalam pesantren Indonesia, khususnya pulau Jawa, lebih mirip dengan pemondokan dalam lingkungan padepokan, yaitu perumahan sederhana yang dipetak-petak dalam bentuk kamar-kamar yang merupakan asrama bagi santri. Sedangkan istilah pesantren secara etimologi asalnya pe-santri-an yang berarti tempat santri. Santri atau murid mempelajari agama dari seorang Kiai atau Syaikh di pondok pesantren.⁴⁸ Pondok pesantren adalah lembaga keagamaan, yang

⁴⁵ Nurcholis Madjid, *Bilik-bilik Pesantren; Sebuah Potret Perjalanan* (Jakarta: Paramadina, 1997), 19-20.

⁴⁶ Zamakhsyari Dhofier, *Tradisi Pesantren; Studi tentang Pandangan Hidup Kyai* (Jakarta: LP3ES, 1983), 18.

⁴⁷ Hanun Asrohah, *Pelebagaan Pesantren: Asal-Usul dan Perkembangan Pesantren di Jawa* (Jakarta: Bagian Proyek Peningkatan Informasi Penelitian dan Diklat Keagamaan, 2004), 30.

⁴⁸ Mulyanto Sumardi, *Sejarah Singkat Pendidikan Islam di Indonesia 1945-1975* (Jakarta: Dharma Bhakti, 1977), 38.

terpuji (*tahmid*) sebagai pengendalinya, baik SDM pengendalinya, pembiayaannya, sarana-prasarana, maupun aspek lainnya. Aspek-aspek mutu yang dikendalikan di pesantren tersebut meliputi: (1) Penataan ulang pesantren (*pesantren review*); (2) Penjaminan mutu pesantren (*quality assurance*); (3) Pengawasan mutu pesantren (*quality control*); dan (4) *Benchmarking*. Salah satu cara pengendalian mutunya adalah dengan membuka pendidikan salafiyah, pendidikan formal sekolah, dan pendidikan vocational di lingkungan pesantren. Penataan ulang kelembagaan ini menjadi pintu masuk bagi pesantren tersebut dalam membuka peluang perubahan pada sektor-sektor lain, terutama dalam mengantisipasi perubahan tuntutan masyarakat terhadap pendidikan yang menghendaki lebih berperan serta dalam menciptakan kualitas SDM lulusan. Melalui perubahan ini akan tercipta kualitas lulusan pesantren ahli agama (*mutafaqqih fiddin*), ahli fikir (*mutakallimin*), dan mandiri (*mutaqawwimin*).

Ketiga, perbaikan kualitas/mutu (*quality improvement*), pendidikan di Pondok Pesantren didasarkan atas dalil surat al-Nashr ayat 3 yang mentasharufkan perbaikan mutu dengan istilah *istighfar* (taubat). Maksudnya, perbaikan mutu pendidikan (*quality improvement*) diarahkan pada upaya penyempurnaan pendidikan berupa tindakan yang dilakukan setelah data atau informasi hasil pengendalian diperoleh, dianalisis, dan dievaluasi untuk memperbaiki dan menyempurnakan dokumen Manual Mutu dan Prosedur Mutu. Perbaikan yang paling menonjol sebagaimana dalam pengendalian mutu adalah pada aspek perubahan sistem pendidikan,

strategis (Renstra) oleh pesantren tersebut yang di dalamnya berisi: (1) Menetapkan visi misi pesantren; (2) Menetapkan tujuan dan sasaran; (3) Melakukan analisis SWOT; (4) Menetapkan strategi peningkatan mutu; (5) Merencanakan profile ideal pondok pesantren; (6) Merencanakan pengembangan pondok pesantren; dan (7) Menetapkan langkah-langkah strategi pengembangan.

- b. Pengendalian mutu (*quality control*) pendidikan di Pondok Pesantren didasarkan juga pada ayat 3 surat al-Nashr. Pengendalian mutu di pesantren tersebut diistilahkan dengan *tahmid*. Maksudnya adalah bahwa dalam pengendalian mutu perlu didukung oleh unsur-unsur yang terpuji (*tahmid*) sebagai pengendalinya, baik SDM pengendalinya, pembiayaannya, sarana-prasarana, maupun aspek lainnya. Aspek-aspek mutu yang dikendalikan di pesantren tersebut meliputi: (1) Penataan ulang pesantren (*pesantren review*); (2) Penjaminan mutu pesantren (*quality assurance*); (3) Pengawasan mutu pesantren (*quality control*); dan (4) *Benchmarking*. Salah satu cara pengendalian mutunya adalah dengan membuka pendidikan salafiyah, pendidikan formal sekolah, dan pendidikan vocational di lingkungan pesantren. Penataan ulang kelembagaan ini menjadi pintu masuk bagi pesantren tersebut dalam membuka peluang perubahan pada sektor-sektor lain, terutama dalam mengantisipasi perubahan tuntutan masyarakat terhadap pendidikan yang menghendaki lebih berperan serta dalam menciptakan kualitas SDM lulusan. Melalui perubahan ini akan tercipta kualitas lulusan pesantren

ahli agama (*mutafaqqih fiddîn*), ahli fikir (*mutakallimin*), dan mandiri (*mutaqawwimin*) melalui ketiga jenis pendidikan yang diselenggarakan di Pesantren Sukahideng.

- c. Perbaikan mutu (*quality improvement*) pendidikan di Pondok Pesantren didasarkan atas dalil surat al-Nashr ayat 3 yang mentasharufkan perbaikan mutu dengan istilah *istighfar* (taubat). Maksudnya, perbaikan mutu pendidikan (*quality improvement*) diarahkan pada upaya penyempurnaan pendidikan berupa tindakan yang dilakukan setelah data atau informasi hasil pengendalian diperoleh, dianalisis, dan dievaluasi untuk memperbaiki dan menyempurnakan dokumen Manual Mutu dan Prosedur Mutu.

Apabila pesantren mampu melaksanakan manajemen mutu sebagaimana tersebut di atas, maka pondok pesantren akan mampu memenuhi kriteria penjaminan mutu seperti yang dikehendaki oleh pasal 13 ayat (4) PP 55 Tahun 2007 di antaranya mencakup: (a). isi pendidikan/kurikulum, (b). jumlah dan kualifikasi pendidik dan tenaga kependidikan, (c). sarana dan prasarana yang memungkinkan terselenggaranya kegiatan pembelajaran, (d). sumber pembiayaan untuk kelangsungan program pendidikan sekurang-kurangnya untuk 1 (satu) tahun pendidikan/akademik berikutnya, (e). sistem evaluasi, dan (f). manajemen dan proses pendidikan. Standar mutu pendidikan pesantren sebagaimana ditegaskan dalam Pasal 13 ayat (4) PP 55 Tahun 2007 sebagaimana tersebut mendorong pengelola pesantren untuk segera berbenah, jika pesantren tidak

pendidikan yang fleksibel, responsif, sesuai dengan perkembangan zaman, berorientasi ke masa depan, seimbang pada mutu yang unggul, egaliter, adil, demokratis, dinamis dan sebagainya.¹¹² Dengan kondisi semacam ini memang pesantren harus membutuhkan model pendidikan yang menerapkan strategi ganda dan secepatnya berbenah diri.

Dengan demikian, bahwa dengan adanya beberapa teori diatas, peneliti akan mencoba fokus pada teorinya Edward Sallis, salah satu tantangan yang dihadapi semua institusi pendidikan adalah bagaimana mengelola sebuah lembaga pendidikan yang mutu. Terutama sekali dalam dunia persaingan global dan industri massal. Di dalam dunia industri bisnis, mutu adalah nilai jual yang menjadi prioritas utama. Mutu menjadi satu-satunya faktor yang dibutuhkan oleh konsumen atau masyarakat.

Kendati demikian, mutu tidak hanya ada dalam institusi industri bisnis, tetapi juga dapat menjadi kebutuhan institusi pendidikan. Hal ini ditujukan agar institusi pendidikan mampu bertahan dalam dunia persaingan yang kompetitif, serta mampu mendidik akademisi-akademisi dengan reputasi yang positif. Karena memasuki dunia perguruan tinggi seringkali diasumsikan oleh masyarakat ibarat memasuki dunia penuh menjanjikan dan bahkan menjamin masa depan.¹¹³ Salah satu tujuannya adalah untuk mempersiapkan tenaga manajer pendidikan profesional yang mampu menguasai isu-isu TQM serta teknik-teknik manajemen mutu. Oleh karena

¹¹² Abuddin Nata, *Kapita Selekta Pendidikan Islam; Isu-isu Kontemporer tentang Pendidikan Islam* (Jakarta: RajaGrafindo Persada, 2012), 9.

¹¹³ Bashori Muchsin & Abdul Wahid, *Pendidikan Islam Kontemporer* (Bandung: Refika Aditama, 2009), 71.

berpengaruh di Amerika, *The Team Handbook*, oleh Peter R Scholtes dan para kontributor, tidak ada rujukan yang tepat tentang lingkaran mutu. Sedangkan Kaoru Ishikawa, salah satu penulis terkemuka Jepang tentang mutu, memandang lingkaran mutu sebagai proses peningkatan mutu. Dalam bukunya *What Is That Quality Control*. Ishikawa memetakan perkembangan gerakan mutu di Jepang dari asal mula munculnya di awal tahun 1950-an melalui pertumbungan gerakan mutu. Dia menjelaskan lingkaran sebagai kelompok kecil yang didasarkan pada saling percaya, yang dengan sukarela menyelenggarakan aktivitas kontrol mutu di tempat kerja, dan menggunakan teknik dan metode kontrol mutu.

Tujuan dari lingkaran mutu, menurut Ishikawa¹²² adalah untuk;

- 1) Memberi kontribusi pada peningkatan dan pengembangan perusahaan;
- 2) Menghormati kemanusiaan dan membangun sebuah kebahagiaan yang layak serta wilayah kerja yang bermanfaat;
- 3) Melatih kemampuan manusia secara maksimal dan mengurangi kemungkinan yang tidak terbatas.

Dengan demikian, peneliti sepakat apa kata yang dikatakan Sallis diatas, bahwa untuk meningkatkan mutu pendidikan pesantren perlu adanya beberapa teori diatas, tetapi peneliti lebih fokus pada teorinya Sallis yang telah disebutkan. Oleh karena itu, terkait dengan adanya ciri-ciri lembaga pendidikan pesantren dalam rangka untuk menjaga mutu pesantren. Minimal pesantren yang bermutu akan

¹²² Total Quality Control merupakan salah hal sangat penting diterapkan dalam pesantren, agar nantinya pesantren itu mempunyai perubahan dan kemajuan untuk membawa daya tarik kepada masyarakat. Dalam Edward Sallis, *TQM in Education*, 194.

